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（上接第一版）1978年，仅有4种疫苗列入计
划免疫。截至2008年10月份，全市免疫规划“四
苗”接种率分别为：卡介苗接种率99.63%；脊髓灰
质炎疫苗接种率 99.01%；百白破疫苗接种率
96.80%；麻疹疫苗接种率98.24%；乙肝疫苗接种
率99.71%。在实施扩大国家免疫规划方面，市
委、市政府将该工作列为“十件实事”之一，市财政
追加专项经费350万元，用于扩大免疫规划工作。

一连串数字表明，改革开放 30 年来，市卫
生局坚持以人民群众的健康为基本，为广大市
民筑起了有效的公共卫生屏障。

记者采访中了解到，30 年来，我市不断加
强疾控体系建设，已建成覆盖城乡的疾控机构
网络：目前有市级疾控机构3家，包括疾病预防
控制中心、结核病防治所和职业病防治所；12
个县（市）、区均建立了疾控机构；38 家社区卫
生服务中心和 96个乡镇卫生院均设立了防保
科；131家社区卫生服务站和 2285个村卫生所
均指定专职卫生人员负责疾病预防控制工作。

截至 2008 年 8 月底，全市 267 家乡镇以上
医疗卫生机构 100%实现了网络直报，二级以

上医疗机构直报率高出全国平均水平4个百分
点，乡镇卫生院网络直报率高出全国平均水平
24.6 个百分点。全年传染病疫情报告及时率
为 99.23%，传染病疫情信息报告灵敏性、准确
性均保持在较高水平。

危难时刻看卫生，危险关头见真情。在抗
击非典、手足口病防治、抗震救灾、奥运会及重
大活动保障、问题奶粉事件患儿筛查救治等一
系列重大突发公共卫生事件中，无不彰显出我
市白衣天使救死扶伤、勇于牺牲、奉献的精神。

市妇女儿童医院项目、市疾病预防控制中
心迁建项目、市六院呼吸道病房楼项目……顾
建钦透露，为有效缓解看病就医突出问题，更好
地服务于省会郑州跨越发展与和谐社会建设，
市卫生局计划做好十项民生健康工程。

●实施科技兴卫战略 人才技
术有了质的飞跃

今年4月份，市卫生局组织市属医疗卫生单
位人事干部到广州、上海等六省市医学高校开展博

士人才招聘活动。9月份，又举行了“引博工程”。
2008年起，我市卫生系统开始实施“人才强

卫”战略和“三个一”工程，即每年引进100名博
士或副高以上专业技术人才，培养100名管理干
部或技术骨干导师制人才，培养1000名基层医
疗卫生专业技术人员，对引进人才在生活待遇、
住房待遇、职称晋升等方面都有优惠措施。

2008年初，市卫生局启动建立了管理核心
团队集中理论学习制度，每月不少于一次；邀
请国内一流的医疗卫生权威专家、教授和世界
前沿的公共卫生管理和医疗服务专家、学者授
课，使我市卫生系统管理核心团队集中学习形
成制度。

为提高农村卫生管理和技术水平，3年来，
我市共推荐 49名中心卫生院技术人员到省职
工医学院进行为期半年的系统理论学习，再到
市直医院临床进修学习半年。我市还开展了

“十百千工程”，即面向农村推广 10 项适宜技
术，市属医疗卫生单位为乡镇卫生院免费培养
100 名专业技术骨干，县级医疗卫生单位为村
卫生所免费培养1000名乡村医生。

●着力解决民生健康 推动医
疗事业健康有序发展

改革开放 30 年来，一组组数字，见证了我
市卫生事业发生的翻天覆地的变化。

2008年，全市拥有医院床位数33834张，平
均每千人拥有床位数 4.6 张（不含省级）；拥有
各级各类医疗机构（不包括村卫生所）2629家。

2007 年，全市有医疗人员 6339 人，护理人
员 5837 人，医技人员 2259 人；博士 22 人，硕士
274 人，本科 6148 人，本科以下 7991 人；正高
177人，副高1147人，中级职称4490人。

经过多年创建，以市一院烧伤整形科、烧
伤外科等为代表的专科在全国具有较大的影
响，目前我市拥有眼科、耳鼻喉科等 75个市级
重点专科，省级特色专科9个，国家级中医重点
专科3个，省级8个，市级24个。

不仅如此，还涌现出郭春园、郭光俊、牛希
华、靳鸿建、刘恒亮、王继立等一大批先进模范
典型，他们视病人如亲人，忘我工作，无私奉
献，树立了白衣天使的美好形象。

30年来，我市以发展为要，坚持医疗卫生事
业健康有序发展，取得了累累硕果。曾先后荣获

“全国计划免疫工作先进集体”、“国家级爱婴城
市”、“全国消灭脊髓灰质炎工作先进集体”、“全
国卫生监督先进集体”、“全国卫生系统抗击非典
先进集体”、“全国结核病防治工作先进集体”、

“全国无偿献血先进城市”、“人民满意的公务员
集体”、“创建国家卫生城市工作集体二等功”等
300多个国家及省、市级荣誉称号。

“医疗卫生事业的发展，充分体现了情为
民所系、利为民所谋的时代特质。在今后的工
作中，我们将继续把满足人民群众的医疗需要
作为我们工作的着力点，将保障人民群众健康
作为我们努力的方向。”面对党的十七大提出
的新的起点，面对新一轮医药卫生体制改革，
顾建钦表示，在市委、市政府的领导下，深入贯
彻落实科学发展观，解放思想，积极探索，敢于
创新，扎实工作，着力解决人民群众最关心、最
直接、最现实的民生健康问题，加快推进我市
卫生事业又好又快发展，为全面实现郑州跨越
发展，构建和谐社会做出新的更大贡献！

为纪念改革开放 30周年，回顾、总结我

市卫生事业改革开放以来的光辉历程，全面

总结卫生事业进步的成功经验，不断激励全

市广大卫生工作者立足本职、无私奉献的工

作热情，全面推动我市卫生事业跨越式发展，
12月16日下午，市卫生局组织召开了纪念改

革开放30周年座谈会，邀请主管过卫生系统

的老领导、关心关注我市卫生事业发展的老
领导、长期奋战在医疗卫生工作一线的老专

家等各界人士齐聚一堂，以自己的亲身感受

与经历，从多个侧面回顾我市卫生系统改革

开放以来的改革历程和宝贵经验，并对今后
医疗卫生工作提出了中肯的建议意见。

昨日下午，市卫生系统纪念改革开放30周年座谈会在嵩山饭店隆重举行，各位嘉宾——

各抒其见 激情畅谈30年卫生大发展
见仁见智 同心谋划未来健康新跨越

从稳步发展到跨越式腾飞的非凡过程，市一院的发展，见证
了改革开放30年我市卫生事业的巨大成就。

66年前，医院艰难起步，只有25亩地；上世纪50年代仅能开展阑
尾切除手术；上世纪70年代才拥有了郑州市第一台心电图机。如今，
医院的主要指标迅速攀升，住院病人有很大的提高，经济收入由2005
年的7000万元上升到今年的1.5个亿元，实现了三年翻两番的目标。

这一成绩的取得，得益于在发展过程中，针对群众对健康和
就医的要求越来越高，医院开展了落实规章制度月、打造优质服
务百日活动、进社区送健康等主题活动。

医院成立了郑州市整形烧伤研究所，1995年被市卫生局确立
为郑州市烧伤治疗中心，2003年被河南省卫生厅命名为河南省烧
伤诊治网络中心。在学科建设方面，多次承办了全国省级大型学
术会议。

超常规思路、超常规措施，成就了医院超常规发展，实现了医院
凤凰涅槃般的重生。

回顾改革开放 30 年，既要看到取得的巨大成就，又
要按照科学发展观的要求，认真地找一找差距，要谋划
好将来。

人人享有卫生保健，人们健康素质的提高，是现代化
建设的重要目标，是人民物质生活水平改善的重要标志，
是社会主义精神文明建设的重要内容，是经济社会协调发
展的重要保障，全社会都要重视卫生事业，医疗机构必须
以国家、地方政府投资为主，积极鼓励扶持其他社会力量
经办医疗机构。

现在卫生资源布置不合理，市级医院一定要把专科建立起

来，有了自己的特色专科，才能跟省里的大医院较量，才能生存。
同时，还要注意人才问题，要调动方方面面医护人员的积极性、能
动性和创造性。同时，医疗系统一定要科技创新，培养全科医生。

建立健全公共卫生防治体系，健全卫生体制和机制，
加大政府投入，解决好基层留不住人的问题，村卫生室建
得再好，留不住人也是白搭。医护人员的收入也要有所提
高，医院要给予医务人员基本的工资保障，病人合理的负
担也要争取，看病难、看病贵不是一个部门或者几个单位
造成的。对于医疗试点的布局问题，一定要科学地规划、
合理地布局，加强监管。

昨日，我看到市关于十大健康工程方案非常振奋。近几
年来，财政对民生的投入增长了41%，但郑州作为省会，我们
的事业的发展和人民对物质文化卫生的需求还有很大的差
距，所以还需要我们更加努力的工作。

刚刚结束的中央经济工作会议上，把保增长、扩内需
作为 2009 年经济工作的首要任务，把改善民生作为保增
长、扩内需工作的出发点，并且在 2009年五项工作举措中
就有加大社会事业的投入这一项，这给我们带来了前所未

有的发展机遇。
对卫生事业，我提几点希望：第一，希望卫生干部职工在

今后工作中能够怀着感恩的心情工作，因为无论是个人的进
步还是社会的发展，都要感谢组织、感谢人民、感谢周围同志
的支持、关心和帮助，才能使我们更进一步的发展。第二，要
把完善郑州市的公共卫生体系作为首要任务，因为这是关系
到民生的主要方面。第三，要根据新医改政策的出台，积极
做好郑州市的卫生工作。

作为几十年卫生发展的见证人，回顾这30年，真是可歌可泣，
令人回味、令人振奋。形容这 30年的变化，最合适的只有四个字
——翻天覆地。

在这30年，郑州市的卫生工作在卫生机构规模、高精尖的技术
等10个方面取得了显著成就，尤其是加大了高层次专业人员的培养
和引进，开展了大量的新技术、新项目，让群众享受到医疗科技发展
带来的福音。

改革开放前，人才缺乏，比如新密市这么大一个市，直到1995
年在乡级医疗卫生的专科生只有一个，最后又被调到县里面了。上
世纪90年代，一批本科生相继进入市、县包括乡级卫生院。2000年
以来，我们引来了一批硕士、博士，特别是近两年引进的力度更大。
这些高层次人才，不仅承担着我市医疗、管理的繁重担子，还先后开
展了不少新技术。河南首例心脏移植手术是在郑州做，批量的肾脏
移植等是在郑州开展的，还有动脉、白内障等项目也是在郑州市开展
起来的，市民足不出户就享受到高精尖的卫生服务。

改革开放今年是 30 年了，这时候要按照中央的要求，深入学
习实践科学发展观，以新解放、新跨越、新崛起大讨论为切入点，把
卫生系统工作进一步搞好。

在内强素质、外树形象方面还需要进一步建设，应该主动宣
传，树立好形象。在质量管理上要加强对医院的质量控制。在网
络建设上，三级医疗机构网必须建立，现在省人民医院的床位数已
经扩张到3000多张，他们肯定非常希望医疗机构重视。要扫清卫
生系统的障碍，一个是医闹事件，必须要保护医务人员的安全；另
外应该打击医托，必须通过有关部门有力打击这些事件。要整顿
医疗市场，对民营医院加强管理、监督，因为现在非法医疗诊所太多，
所以必须打击。目前，我市形成了一些大型综合性医院，但是这些医
院都是二级，做一些手术时批不下来，所以要建造大型航母医院，尤
其要利用别人没有充分利用的空间。要继续加强人才培养，要借鸡
下蛋，汇集人才队伍。

车辆、通讯、医疗，是急救工作的三大支柱，加强农村医疗卫
生工作，要为农村乡镇配备急救车，构筑农村急救工作生命线。

1984年，新密市56万人民只有一辆救护车，急救工作环境困
窘。如今，新密市已拥有救护车辆 31辆，全郑州市有监护型救护
车 197 辆，每年院前急诊病人 12 万多人。更好地为广大农村群
众提供医疗救护服务，就要为乡镇配备小型救护车。2003年，市
政府曾给乡镇卫生院配备的由少林面包车改装的救护车，太大、
太笨、太费油，在农村偏僻小路上行驶不实用，而常用的昌河面包
车又太小、太短，有时拉一个大个子病人，腿都得伸到外面，关不
上门。因此，希望市政府为乡镇卫生院配备专用的小型救护
车，以解决农村急救工作中的实际困难。

总体来讲，郑州无论城市卫生工作，还是农村卫生工
作；无论是防疫工作，还是医疗工作都走在了全省的前列，
在全省起到了示范工作和榜样作用。

目前，政府对卫生工作的重视程度越来越高，人民群众
对卫生的要求也越来越高了，但对公立医院投资比较少，尤
其是公立医院存在的问题更为突出，就目前来说，很多政策
不明确，很多关系不理顺，同时补偿也不到位。但不管如

何，我们不要等待，要立足于把医院搞好。
现在16个部委出台新医改政策后，社会反响褒贬不一。

不过，把一切过错推到卫生系统和医院，这是不公平的。现
在，卫生工作逐渐被社会所理解，重要性也逐渐被政府所重
视，我相信新医改会符合实际。但是大家不要等新医改出台
后再运行医院，而要根据医院发展的特点和目前医疗市场的
需求，找准自己的位置和发展空间，把医院发展好。

医院要发展特色专科医院要发展特色专科
郑州市委原副书记 康定军

找准空间发展医院找准空间发展医院
河南省卫生厅原副厅长、河南省医院协会会长 徐 晖

抢抓机遇做好卫生工作抢抓机遇做好卫生工作
郑州市副市长 刘 东

加大人才引进力度
郑州市卫生局原局长 林则田

构筑农村急救生命线
市紧急医疗救援中心医务管理部主任 陈米朝

昨日，郑州市卫生系统举行改革开放三十年座谈会。图为会场。
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市卫生局原局长 林则田
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超常规措施促发展
市一院烧伤科主任 牛希华
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